
周
刊

打造健康美味

百姓饮食指南

主编：陈东明

新闻热线：

15893090301

监督维权热线

13503913331

扫码关注焦作日报公众号

扫码关注焦作日报抖音号

编辑 谢 丹 校对 马 丽 组版 王翠翠

2022年 4月 29日 星期五 服务热线：15893090301 周末·美食B06

“
平光美食街区的烟火气

本报记者 陈东明 齐云霞

一座城市最有味道的地方就是充满烟火气的老街，这些街区不仅承载了人们对美食最深刻的

记忆，还承载了许多市民的过去和儿时的回忆，人们不仅钟情于这里的美味，还留恋于这里酸甜苦辣的

故事，感受人世沧桑里的岁月静好。怀府菜，家乡味，寻找焦作美食，感受怀府味道。今天，本报《寻味焦

作》栏目记者带读者探访的是城市记忆：焦作美食街区“焦南夜市”。

在焦作，如果谈起美食街区的话，那么首推的应该是“焦南夜市”。因为这里不仅是改革开放后焦作

第一个真正的美食街区，这里也见证了上世纪80年代以来焦作民营餐饮企业的发展过程，历史变迁。

①① ②②

辉煌的记忆

“我是在这一片长大的，
也是在这里真正成长起来
的。”日前，在记者的采访中，
谈起曾经的“焦南夜市”，李记
杂面店的老板李玉新说。
1987年生的李玉新，从儿时便
跟随开店的父母在这条街区
感受着烟火的气息，奔跑于桌
椅之间。

在他的记忆中，每到晚
上，“焦南夜市”里灯火辉煌，
人声鼎沸，烟火飘渺中，穿梭
的人流中，各种美食的香味
中，点点滴滴汇聚成了他童年
的美好记忆。

当时，不仅是附近的居民
喜欢晚上来这里小聚，四面八
方的人们也都是骑着自行车
纷纷来到这里。

“各种风味都有。”李玉新
说。当时他父母在这里摆了
个摊儿，每天生意繁忙，根本
无暇顾及他。

“在我的记忆里，这里啥
吃的都有，烩面、泡馍、饺子、
馄饨、辣子鸡、刀削面、糊涂、
烙饼……”市民刘先生说。他
曾在平光厂附近居住，幼时父
亲时常带他出来改善伙食，这
让他欣喜万分。

“我家是最早在那块儿开
店的。”赵记烩面堂总经理赵
红霞说，“小时候，家里不富
裕，为了养活一家人，1980年，
我父亲拿出全部积蓄，在工业
路与民主路交叉路口东北角
靠墙的地方摆了一个路边美
食摊儿。”

一开始只有几家，但随着
来这里吃饭的人多起来，商家
逐渐增多，演变成了一条美食
街。一到晚上，一个个用简易
棚子搭起来的美食摊被来来
往往的食客包围着。

“最红火的时候，那有近

百家简易石棉瓦棚搭起来的
美食摊儿。”赵红霞说，“一到
傍晚，这条街就开始人声鼎
沸，特别热闹，家家客满，许多
门前排着长长的队伍等位置，
商家根本不用发愁生意不
好。”

夜市的变迁

“焦南夜市”的发展与城
市的发展紧密相连。改革开
放初期，由于靠近火车站，最
初这个美食街区是商户自发
沿街设摊儿形成的，沿着工业
路，东到中州路，西到平光厂，
南到站前路，有小店面，有路
边摊儿，有大棚，有卖烩面、刀
削面的，有卖饺子、馄饨的，有
卖炒菜、稀饭的，品种多样、繁
杂，但主要都是家常饭菜，便
宜实惠，食客也是来自四面八
方各个消费层。

随着生意日益兴旺，美食
街区主要集中在民主路与友
谊路之间，并以此为中心散
发。

“当时民主路与工业路交
叉口西边竖着一个高高的‘焦
南夜市’门头，一到晚上，远远
就能看到。”赵记烩面堂的赵
红霞说。一下火车先来她家
吃碗烩面成了许多焦作人的
习惯。

“随着美食街的生意越来
越好，来吃饭的顾客也从周边
居民慢慢扩大到焦西、焦东等
比较远的企业职工和居民，甚
至还有不少跑山西的煤车司
机专程来光顾。”赵红霞说，

“我记忆最深刻的是，很多美
食摊摊主都会骑车到附近的
焦作友谊啤酒厂买啤酒，供来
吃饭的人喝一两扎。这里是
个吃喝玩乐的地方，因为是个
自建的市场，吃饭、买东西很
便宜。一些厂矿工人下夜班
后，会特意骑自行车过来吃些

热乎乎的美食，喝瓶啤酒。为
此，我们每天最晚到次日3时
才打烊。”

而对于李玉新来说，他的
人生轨迹和他家的店面也随
着“焦南夜市”的变迁，在不断
变化着。从小在这片街区嬉
闹玩耍的李玉新随着年龄的
增长，也逐渐开始帮着父母经
营自家的生意，而他家也逐渐
撤摊儿进店，从以卖馄饨、米
线为主，改成以杂面为主，配
售几十个炒菜，从路边小摊儿
到盘下40多平方米的小店，再
一步步扩展到2012年的120
平方米的三间门面房，2018年
200平方米的五间门面房，生
意越做越大。

随着城市的发展，“焦南
夜市”也完成了其历史转变。

“非典”过后，原来沿街拥挤的
简易店铺被拆除，一些商家开
始转移出去，一些商家留下以
店面经营为主，这里没有了往
日熙熙攘攘的拥挤与热闹，却
多了街道的整洁与安逸，虽然
增添了更多的街边停车位，但
仍然是一位难求，想来吃饭得
绕几圈寻找车位。

“焦南夜市”在变迁中，也
创造了许多焦作知名餐饮品
牌：赵记烩面堂、白记泡馍、人
和居辣子鸡、敬德刀削面、李
记杂面、朝阳骨头城、李记手
工面馄饨馆等，这些品牌不仅
成为人们的一种美食记忆，也
成为焦作餐饮市场的一支生
力军，为焦作市餐饮市场培养
了一批老板。

不变的内心

随着城市的发展，焦作的
美食街区逐渐增多，如今的

“焦南夜市”随着周围沿街店
铺和街道规划的整治，只能称
这一片为平光美食街区。虽
早已没有了过去的辉煌，但仍

不失为焦作的一个美食地标。
4月27日傍晚，记者来到

了平光美食街区，走进了工业
西路路南的白记泡馍。正在
店里忙碌的白记泡馍第三代
传承人白元元告诉记者，随着
时间的变迁和城市的发展，这
条美食街以前的很多老店越
来越少。

“来店里的大多都是多年
的老顾客，喜欢泡馍的每周都
会跑来吃一两次。”白元元说，

“有不少老顾客两三代人不管
住的有多远，一年内也都会专
程跑来吃几次，品尝记忆中的
味道。”

如今，这条美食街区依然
有不少令人津津乐道的美食
店，一些老的品牌仍坚守在这
里，周围河南理工大学第一附
属医院、火车站、平原光电以
及各大居民社区仍为其提供
了重要的客源。

城市的霓虹灯下，整洁的
街道，熙熙攘攘的车流，伴随
着附近学校的下课铃声，人们
呼朋唤友走进喜爱的美食店，
大家围坐一桌，点上几样可口
的小菜，再来一碗热乎乎的
饭，一碟碟可口的菜肴，享受
美味的同时心情愉悦地畅聊。

而李玉新因疫情“暂停”
下来对未来的设想又开始萌
动。“我想再完善一下品牌文
化，下一步争取开几家分店。”
李玉新说。年龄的优势，对现
代餐饮市场的进一步了解，让
这位激情的老板内心对未来
有着更多的期望。

这里，无数留在美食街区
的记忆也同样让无数市民难
以忘怀。

图① 吃上一碗鲜香的
赵记烩面堂烩面是许多人的
念想。

图② 一碗面香浓郁的
李记杂面，让人回味无穷。

本报记者 陈东明 摄

寻味焦作之美食街区一

“强化重点环节、重点场所、重点
人群管控，持续增强核酸检测、流调
溯源、隔离管控、医疗救治、社会免疫
等能力。”今年焦作两会政府工作报
告中提出，我市将科学精准抓好常态
化疫情防控，坚决巩固疫情防控成
果。

目前，新冠肺炎疫情仍具有不确
定性，防控形势依然复杂，为此，我市
坚持“外防输入、内防反弹”总策略和

“动态清零”总方针不动摇，坚持常态
常备、科学精准、防线前移、关口内
置、划小单元、群防联控，着力抓早、
抓小、抓基础，健全扁平化指挥、平急
转换、多点触发三项机制，扎紧“四个
口袋”，压实“四方责任”，强化“十个
哨点”预警作用，增强“五种能力”，加
强分析研判，强化实战演练。

我市还将继续强力推动新冠疫
苗接种，筑牢免疫屏障。科学调整防
控措施，从严、从实、从紧、从细落实

防控措施，科学精准抓好常态化疫情
防控。

“医务人员长期处于抗疫一线，
身心负荷较大，心理压力较大。”市政
协委员、焦作市妇幼保健院院长李小
荣建议，应加大对医护人员的关爱，
从强化工作保障、维护身心健康、实
施关爱帮扶、及时褒扬表彰等方面加
强政策倾斜，解决一线医务人员的后
顾之忧，让他们切实感受到市委、市
政府的关心、关怀。

市人大代表、马村区人民医院神
经内科主任王红说：“面对疫情，公立
医院发挥抗疫铁军作用，承担着筑起
人民健康第一道防线的重任，为守护
辖区群众健康作出了重要贡献，但也
暴露了基层公立医院医疗资源紧缺、
专业医护人员匮乏等短板。”她建议，
应加大对基层公立医院扶持力度，完
善基层卫生服务网，为疫情防控和群
众生命健康保驾护航。

今年焦作两会政府工作报告中提
到：推进交通共网，构建安全、便捷、高效、
绿色、经济的现代综合交通运输体系。

为加快交通路网建设，打造现代
综合交通运输体系，今年市交通运输
局将重点围绕北部产业联动发展，加
紧施工沿太行高速公路焦作至济源段
项目；围绕黄河流域生态保护和高质
量发展，加快建设沿黄高速公路武陟
至济源段项目；围绕融入郑洛“双圈”发
展，全力推进焦平高速公路焦作至荥阳
段、沁阳至伊川高速公路项目；围绕密
切大都市区间联系，积极实施长垣至
修武高速公路项目。

持续实施普通干线公路“畅通畅
连”工程，完成孟州至偃师黄河大桥
建成，推进省道306云台山至修武段
改建工程、新省道237沁阳捏掌东至
孟州里村段改建工程等项目建设，有
序推进国道327郑焦晋高速立交至
长济高速立交段、省道104武陟高村

至丹河桥段和省道308武陟至沁阳
伏背段改建工程，加快开展省道230
沿南太行线方庄至寨豁段改建工程
前期工作。四通八达的路网建设将
大幅提升焦作对外通达能力，有力支
撑郑洛焦一体化发展。

市人大代表、康耀电子科技有限公
司副总经理王新平说，交通是经济的脉
络和文明的纽带，道路畅通是交通路网
大循环的基础，也是内畅外联的必要条
件。我市全力推进高速公路建设，才能
让城市与城市之间的经济、文化更好融
合，助力我市全方位、立体化发展。

市政协委员、市实验幼儿园园长
姜冬玲说，焦作是全国优秀旅游城市，
强大的交通路网是城市旅游发展的基
础，安全、便捷、畅通的道路交通，优美
的景色、厚重的历史文化，在吸引五湖
四海游客眼球的同时，还能让他们不
由自主地放慢脚步，仔细品味焦作的
山、焦作的水、焦作的人和事。

今年焦作两会政府工作报告指
出，我市将实施城市更新行动，改造
提升221个老旧小区，交付1万套城
中村（棚户区）改造安置房。

近年来，我市强力推进老旧小
区改造工作，城乡居住环境明显改
善。2019 年至 2021 年，我市共有
1064 个老旧小区改造项目全面完
工，惠及居民10.2万户。在对老旧
小区改造提质工作中，我市积极推
动构建“纵向到底、横向到边、共建
共治共享”的社区治理体系，党建

“360”工作法、“334”楼院协商治理
模式等老旧小区改造工作经验被收
录住建部可复制政策机制清单进行
全国推广，洛阳、许昌等多地市前来
考察学习。我市实施改造提质的小
区实现了雨污分流、技防监控全覆
盖。在老旧小区改造提质工作中，
我市累计拆除违建5.6万平方米，铺

设雨污水管网460公里，新增外墙
保温182.5万平方米、绿化17.3万平
方米、停车位8124个、电动自行车
充电桩1.14万个，新增养老中心32
个、6.4万平方米。

市人大代表陈靖靖说，城市更
新行动是城市高质量发展的突破点
之一，随着这项计划的实施，我市面
貌发生了很大变化，百姓的生活环
境也得到了进一步改善。在这些民
生项目的建设过程中，希望各相关
单位能合理统筹项目实施节点，让
项目尽快落地，让百姓早日得到实
惠。

市政协委员焦斌斌说，城市更新
行动是一项惠民工程、利民工程，不仅
要实施好、建设好，还要管理好。希望
我市能在改造后的管理方面下功夫，
充分调动各方力量，建立长效管理机
制，持续惠民。

今年焦作两会政府工作报告中提
到：招引一批创新人才。实施怀川英
才计划和青年人才创新创业计划，办
好第十一届海创会，建设科技人才库，
柔性引进一批创新创业人才（团队），
引进3000人以上急需紧缺人才。强
化就业创业、配偶安置、子女入学、住
房保障、医疗保健等服务，以事业留
人、平台留人、环境留人、待遇留人，让
各类人才在焦作各尽所能、各展所长、
各显风采！

记者从市人力资源和社会保障局
获悉，今年第一季度，我市积极做好人
才引进服务工作，引进高层次急需紧
缺人才780人；公开征集就业岗位，为
大学生公益性岗申请就业补贴资金
91.84万元。

聆听了今年焦作两会政府工作
报告，市人大代表，河南省博农集团
党委书记、董事长崔志刚说：“创新人

才团队的匮乏，确实是当前企业发展
普遍存在的短板和弱项。如何使创
新人才引得来、留得住、用得好，我们
要积极建立健全与市场接轨的选人
用人和薪酬福利待遇制度机制，同时
积极教育引导广大企业员工以更加
尊重、更加包容的心态对待引进人
才，客观理智地看待人才发挥作用及
薪酬待遇，形成爱才、惜才、重才的社
会氛围。”

市政协委员、素洁日用品有限公
司总经理陈康说：“今年焦作两会政府
工作报告把引进人才提上了重要日
程，给我们明确了方向，指出了具体办
法。不仅要从人才的引进下手，把留
住人才的具体办法也一一明确，从配
偶安置到住房、医疗、子女入学等，考
虑得非常周到、细致，给我们这些中小
企业经营者带来了信心，让我们今后
不再为人才而发愁。”

抓好常态化疫情防控
坚决巩固疫情防控成果

本报记者 王 冰

实施城市更新行动
让城市生活更舒适

本报记者 梁智玲

推进交通路网建设
构建现代综合交通运输体系

本报记者 朱颖江

招引创新创业人才
强化就业创业服务

本报记者 赵改玲 杨 珂
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(上接 A02 版)王建修说，要自觉
躬身入局，在助力高质量发展上展现新
作为。要坚持围绕中心、服务大局，切实
做到市委决策部署到哪里，人大工作就
跟进到哪里，力量就汇聚到哪里，作用就
发挥到哪里。要紧紧围绕市第十二次党
代会和本次市人代会确定的各项目标任
务，充分发挥人大智力密集、人才荟萃、
联系广泛的优势，全力支持、参与服务中

心工作，为推动我市高质量发展凝聚强
大正能量。要坚持人民至上，在保障改
善民生中取得新进展。自觉践行以人民
为中心的发展思想，密切与人民群众的
联系，及时掌握人民群众的所思所想所
盼所愿，加强民生领域的监督，确保各项
惠民政策落到实处。要积极探索全过程
人民民主的有效实现形式，把民生情怀
深深融入到依法履职的实践中，用心用

情用力办好民生实事好事，让人民群众
的获得感成色更足、幸福感更可持续、安
全感更有保障。要砥砺担当作为，在锤
炼能力作风上实现新突破。各级人大要
主动适应新时代对人大工作的新要求，
扎实开展“能力作风建设年”活动，让忠
诚干净担当成为人大干部的鲜明特质。
各级人大代表要时刻牢记党和人民的重
托，坚守为民服务、忠诚履职的初心使

命，带头倡树争先出彩的精气神，全面展
现人大代表的新风采，努力创造无愧于
历史、无愧于人民的崭新业绩。

会上，市人大常委会副主任乔学达
宣读了《关于表彰2021年度优秀市人大
代表的决定》，王小正等25名优秀市人
大代表受到表彰。

17时30分，大会在庄严的国歌声中
落下帷幕。


